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我覺得可能我時間上面我就簡短的講就是，我相信今天各位到這邊來，絕大

多數的人都知道我們的鳥籠公投法非常的糟糕，那公民投票這個制度剛剛飛帆講

了，是一個很重要的武器，除了飛帆講的矯正代議民主它的失靈以外，我想要補

充一件事情是，這個重要的武器是我們對抗中國一個很重要的武器，因為中國最

怕的就是公民投票，為什麼最近中國對香港反彈那麼大，因為香港人在搞中國人

最不希望他們搞的東西，叫作公民投票，他們這幾天在公民投票，投票之前一陣

子，透過由下而上的方式，他們審議出來了一個普選方案，香港人現在在玩的公

民投票，他們有沒有公民投票法？沒有他是一個民間自主的公民投票，就不是制

度內的公民投票，但是他們知道說，透過公民投票的方式會凝聚香港人的意志，

產生出一個正當性很高的方案出來，要逼迫他們的行政部門接受那個方案，送到

北京、送到中國政府那邊去，要中國政府也接受那個方案。 

 

這個是香港人他們現在在做的事情，即使是一個，即使是一個諮詢性的公投，

一個制度外的公投，他可以產生的能量就可以引發中國那麼大的動作去打壓，那

他越打壓事實上香港人越不屈服，因為我那個時候，香港法學院的院長到台北來

開會，我就跟他碰面，他跟我說，他們本來想說...好像幾個運動領導人說如果你

有十萬票，他們就道歉還是…… 

 

(退出) 

 

會退出整個運動，結果今天開始，你說…… 

 

林飛帆：現在已經到25萬票。 

 

現在已經25萬票了，從20號開始到22號，那個時候他們的估計是看可不可

以破20萬票，現在第一天已經25，那你就可以看得出來說，我剛剛講的這個武

器有多重要，那問題是什麼？問題是我們現在最荒謬的現象是說，我們憲法給我

們這個武器，我們有《公民投票法》，但是我們《公民投票法》把這個武器什麼，

完全癱瘓掉，完全癱瘓掉，蓋鳥籠公投法的這一個人、政黨，還有幫這個政黨操

盤的幾個人，他們用那個鳥籠公投法的目的就是要讓你不能公投，從現在運作的

狀況什麼，從現在運作的狀況很令人悲哀的事情是，他們的策略完全成功，完全

成功，因為現在大家只要一談到公投就想到一件事情說，那是鳥籠公投法，我們

不應該按照鳥籠公投法的遊戲規則去玩，這個是最直接的反應。 



 

那但是我們在想一想說，好，那不應該按照鳥籠公投法的遊戲去玩，那我們

要如何進行公民投票？就沒有了，就跟沒有這個武器是一模一樣，下一個問題，

那我們要推動修法，大家都贊成嘛，下一個問題，如何可能？我從2011年的時

候，《公民投票法》的整部修正草案我都提出來了，國會的遊說也去了，記者會

也開了，他會改嗎？他不會改，因為他知道你沒有實力，他不改，他不會痛。那

現在在做什麼事情？現在在做的事情是，第一個是累積那個實力，累積那個實力，

很清楚的讓他知道說：你不改，我一定讓你痛。當你說，你要跟一個立法委員講

說，你不改我一定讓你痛的時候，你要先問問看你有沒有資格講那樣的話。大家

可以去觀察，我們以前包括我自己在裡面，以前做運動的時候，最喜歡的方式就

是發承諾書，你說好，我要求你承諾這個事項在選舉以前的時候，我通通都發承

諾書，結果發了承諾書以後，發現你最希望承諾的人通常根本就不理你，因為他

知道他不簽這個承諾書他也不會掉一塊肉，那我為什麼要理你？ 

 

你要讓他改，你要讓他改，你就必須要累積那個實力，你如果不改，第一個

層次，我讓要改這件事情變成你的法定義務，所以為什麼要透過公投的制度去改

那個公投法，過了一後那就是你的法定義務；第二個層次是，在發動這個毀滅性

的武器以前，我累積足夠的實力去施壓，你最好是自己改，因為你如果不自己改

的話，我就一定讓你落選。 

 

所以我一直跟各位講說那是一個很辛苦很辛苦的事情是，我們在做這件事情，

在現在腦袋裡面在想的，我也可以很誠實的跟各位講說，不是做一個月、不是做

兩個月，這件事情我們一直要做到明年，一路拉到明年去做，然後跟整個補...

讓整個補正公投法的運動跟2016年的選舉結合在一起，結合在一起，那這樣子

你才有可能去突破這個鳥籠公投法。 

 

那當然對於其他各式各樣，大家只要覺得說理念目標上面相近，要透過其他

的方式去推動補正公投法這樣子運動的團體或者是朋友，我們都100%贊成，我

們也100%支持，基本上大家有共同的想法，那可能在策略上面彼此不一樣，那

沒有關係，我們大家策略上面彼此互相尊重，但是我們知道我們的目標什麼，我

們要推動的目標是一致的。 

 

不好意思，因為今天時間的關係，我可能沒有辦法就修改公投法實質上面的

內容，包括第一個階段千分之五，第二個階段給公審會審查，第三個階段百分之



五，到第四個階段投票門檻，這個很細的跟大家講，在臺灣發生過的每個例子，

我們以後一定都還會有這樣子的機會，那在我們的臉書上面，比較長的一些文章

跟分析也會都貼在上面，等我們網站正式公布了以後，會做得更好，會把一些大

的文章都貼上去。 

 

那各位如果真的對這部法律的修正還有它細節性的內容充滿了熱情，就是你

真的想要把它讀一遍，在坊間有非常多的書，譬如說有公投...《民主到底─公投

民主在台灣》，那我自己也有寫過論文，不過那個論文就寫得硬梆梆的，所謂硬

梆梆的就是，就是一萬多字的論文，然後用很硬梆梆的語言寫，我跟各位保證你

們看兩頁就想把它丟到垃圾桶，可能想說有那種腦袋有洞的人去寫這種東西出

來。 

 

那最後是說這個禮拜天，板橋行動的介紹是不是就請飛帆。 

 


